
اسم الاشارة 

: الأهداف 
.ةِ اليه معرفة أَنَّ اسم الاشارة كلمةٌ تدُلُّ على مُعيَّنٍ بالاشار 

معرفة أنَّ اسم الاشارة نوعان من حيث الجِنس فهوَ مذكّر أو 
مؤنّث ، وثلاثة أنواع مِنْ حيث العَدَد ، فهوَ مفرد

.أو مثنّى أو جمع 
أو معرفة أنّ اسم الاشارة مبنيٌّ ويكون في محلّ رفع أو نصب

.جرّ 
لمُشار معرفة أنَّ الاسم الّذي يأتي بعد اسم الاشارة يُسمّى الاسم ا

.اليه 
.اعراب اسم الاشارة بحسب موقعه في الجُملة 

-



:تعريف اسم الإشارة 
شارة الإعيََّن باسم الإشارة هُوَ اسم يدُلُّ على شخصِ مُعيََّن أو شيءِ مُ 

. اليه 

. هناك أسماء اشارة للقريب ، المُتوّسط ، والبعيد 



  هذا ولد                                        هذا كتاب

 كلمة ولد هي اسم مفرد مذكّر

 كلمة كِتاب هِيَ اسم مُفرَد مُذكّر

 بكلمة هذا؟ بماذا اشرنا الى الولد والى الكِتاب

هذا لمة نشيرُ الى المُفرَد المُذكّر بك



 هذه شمعة قصيرة                       هذه بقرة سمينة

          ّشمعة هي اسم مفرد مؤنث

 ّبقرة هي اسم مفرد مؤنث

 هذهأشرنا الى المفرد المؤنث بكلمة



 هذان طالبان نشيطانهذان كلبان صغيران

هي اسم مثنى مذكّر ( : اسم حيوان ) كلمة الكلبان

هي اسم مثنى مذكر ( :  اسم انسان ) كلمة الطالبان

 هذانأشرنا الى المثنى المذكر بكلمة



ميلتَانِ هاتان طاولتان صغيرتان              هاتان حَديقتَانِ جَ 

كلمة طاولتان هي اسم مُثنَى مُؤنثّ 

كلمة حَديقتَانِ هي اسم مُثنى مُؤنثّ 

اتانِ هنشيرُ الى المثنى المُؤنثّ بكلمة 
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هؤلاء البنات جميلات                هؤلاء الاولاد مُجتهَِدون  

البنات هي كلمة جمع مُؤنثّ 

الاولاد هي كلمة جمع للمُذكّر 

أشرنا الى مجموعة الذّكور ومجموعة الإناث
هؤلاء  بكلمة 



  هذه جبال                                       هذه اشجار

 جبال  كلمة تدلُّ على جمع مذكّر لغير العاقل

 أشجار كلمة تدلُّ على جمع مُؤنثّ لغير العاقل

أشرنا الى جمع المؤنثّ والمذكّر

هذه غير العاقل بكلمة 
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 أسما  ا شارة
                                

                      –              

                  –                  

                -         –              

            -         –                    -      



اعراب اسم الاشارة
.عيَنَيْهِ هذا الفَرخُ يفتَحُ 
.اسم اشارة مبني على السّكون في محلّ رفع فاعل : هذا 
هرة على بَدَل مِن هذا مرفوع وعلامة رفعه الضّمّة الظّا: الفرخُ 
.آخره 

.هذا الحقلِ فتّشتُ عنها في 
اسم اشارة مبني على السّكون في محلّ جرّ بحرف : هذا 
.الجرّ 
لى بَدَل مِن هذا مجرور وعلامة جرّه الكسة الظّاهرة ع: الحقلِ 
. آخره 



اعراب اسم الاشارة
.هذينِ الجناحيْنِ حرّكَ الطّيرُ 

.اسم اشارة مبني على اليا  في محلّ نصب مفعول به: هذينِ 
ه في بَدَل من هذينِ منصوب وعلامة نصبه اليا  لأنّ : الجناحينِ 
.المثنّى 



الخلاصة

ة ، يُعرب اسم الاشارة بِحَسَبِ موقعهِ في الجُمل
.ويكون مبنيّاً في محلّ رفع نصب أو جرّ 

اسم و هو يَتبَعبَدَلوالاسم المُشار اليه يُعرب 
.  الاشارة في حالة الرّفع والنّصب و الجرّ 



: فرض قواعد 
( ٢  في تطبيق القواعد الجز ) التّمارين التّمهيديّة

١٧٦-١٧٥-١٧٤-١٧٣–١٧٢: ص



تصحيح فرض القواعد ودراسة 

النصّّ 
















